

Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR RAYMOND VERGÈS

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°21826 - 80ÈME ANNÉE

QUAND L'ALLEMAGNE MONTRE L'EXEMPLE FACE À L'EXTRÊME DROITE : UNE LEÇON POUR LA FRANCE ET LA RÉUNION INTERDIRE LE RN POUR PROTÉGER LA DÉMOCRATIE

En Allemagne, le parti d'extrême droite **Alternative für Deutschland (AfD)** vient d'être officiellement classé comme « organisation extrémiste » par les services de renseignement. Cette décision ouvre la voie à une possible interdiction du parti, accusé d'attiser la haine, de menacer l'ordre démocratique et de porter atteinte à la dignité humaine. Une mesure forte, qui soulève une question cruciale : la France doit-elle, elle aussi, envisager de sanctionner les formations politiques qui s'appuient sur un discours de division et de stigmatisation ? Cette interdiction s'appliquera à La Réunion où le racisme n'a pas sa place, encore moins pour espérer gager des élections. L'interdiction du RN en tant que parti d'extrême droite réveillera les Réunionnais qui se sont égarés sur cette voie. Elle facilitera une prise de conscience : le racisme n'a pas sa place à La Réunion, pays où vit un peuple d'immigrés et de descendants d'immigrés, et qui construit sa richesse sur les apports de toutes ces migrations.

Car si l'AfD en Allemagne est ouvertement islamophobe, anti-immigration et nostalgique d'un nationalisme identitaire, le Rassemblement National (RN) en France et à La Réunion développe un discours similaire.

À La Réunion, ce parti progresse en profitant de la crise qui provoque des jalousies envers les originaires de notre région qui, grâce à leurs efforts, obtiennent un travail ou un logement. Cette jalousie se

transforme en racisme et nos voisins des Comores ou de Madagascar sont accusés d'être responsables de l'insécurité, du manque de logement ou d'emplois.

DÉVELOPPER LE RACISME POUR GAGNER DES ÉLECTIONS

Ce progrès du vote raciste ne doit rien au hasard : il s'ancre dans une stratégie de communication efficace, où la peur de l'autre devient un levier politique. Le RN désigne régulièrement une partie de la population comme bouc émissaire, l'accusant de tous les maux : insécurité, déclin économique, perte des valeurs. Cette rhétorique électoraliste, fondée sur la stigmatisation et la haine, n'est pas sans rappeler celle de l'AfD.

Pourtant, en France, ce parti non seulement prospère, mais il est aujourd'hui aux portes du pouvoir. Les sondages placent la cheffe du parti Raciste et Négationniste (RN) en tête au premier tour de l'élection présidentielle de 2027, et potentiellement victorieuse au second.

ALLEMAGNE ET RÉPUBLIQUE FRANÇAISE : MÊMES PRINCIPES DÉMOCRATIQUES

Comment expliquer cette tolérance de Paris à l'égard d'un discours aussi toxique ? Pourquoi ce qui est jugé extrémiste et dangereux en Allemagne ne l'est pas en France, alors que les principes démocratiques y sont similaires ? Le RN n'a

jamais renié son racisme, ni vraiment rompu avec les propos négationnistes de ses membres. Derrière une communication modernisée, les fondamentaux demeurent inchangés : le rejet des différences, la suspicion généralisée envers les non-blancs, la volonté de réécrire l'histoire au profit d'une identité figée et fantasmée.

L'histoire récente nous a appris que la démocratie peut se défaire de l'intérieur, quand elle tolère trop longtemps ceux qui souhaitent en réduire le champ. Le cas allemand montre qu'un État de droit peut, lorsqu'il est menacé, recourir à des moyens exceptionnels pour se protéger. Il ne s'agit pas de restreindre la pluralité d'opinions, mais de tracer une ligne claire entre débat démocratique et propagande haineuse.

PARIS DOIT AUSSI INTERDIRE LES PARTIS D'EXTRÊME DROITE

Si la France veut rester fidèle à ses valeurs républicaines, elle doit affronter cette question avec courage : peut-on laisser prospérer un parti dont le projet repose sur l'exclusion et la peur de l'autre ? Le moment est venu de prendre conscience que la banalisation de l'extrême droite n'est pas un simple fait politique, mais un danger démocratique. Comme en Allemagne, il est temps d'agir.

C'est valable aussi à La Réunion où le courant conservateur en perte de vitesse utilise l'étiquette RN pour essayer d'obtenir des postes d'élus. L'interdiction du RN en tant que parti d'extrême droite réveillera les Réunionnais qui se sont égarés sur cette voie.

Elle facilitera une prise de conscience : le racisme n'a pas sa place à La Réunion, pays où vit un peuple d'immigrés et de descendants d'immigrés, et qui construit sa richesse sur les apports de toutes ces migrations.

M.M.

TRUMP : LA SUFFISANCE D'UN ÉLU DE DIEU

Nous consacrons deux articles pour comprendre les changements profonds qui risquent de nous surprendre. Aujourd'hui, « Trump : la suffisance d'un élu de Dieu » et demain « BYD : l'oeil de Dieu ».

Le 20 janvier 2025, Trump déclare dans son discours d'investiture : « *l'âge d'or de l'Amérique commence* », devant ses anciens collègues présidents ébahis. Le 2 avril 2025, il décrète : « *le jour de la Libération* », une sorte de nouvelle déclaration d'indépendance économique. Il applique des Droits de Douanes sur des produits provenant de 182 pays et entités. Rarement, nous avons vu un élu étaler à la face du monde ses assurances sans faille. Il se croit en mission divine : God save America !

Le 22 janvier, il dévoile le programme Stargate qui sera doté de 500 milliards de dollars. Il est entouré des puissants représentants de OpenAi, Nvidia, SoftBank, Microsoft... La semaine suivante une petite société chinoise montre qu'on peut faire mieux, avec beaucoup moins d'argent, en partageant (gratuitement) ses connaissances avec tout le monde. Elle s'appelle DeepSeek (Cygne Noir). Dans la journée, le géant Nvidia perd 17% de capitalisation boursière. Le 17 avril, son patron, l'américain Jenseng Huang, se rend en Chine. Il rencontre des politiques mais surtout des industriels. Il affirme que sa société augmentera sa présence sur le marché Chinois « *grâce à des perspectives positives* ».

C'est très louable mais les opérateurs chinois, échaudés, préfèrent développer leurs propres systèmes. Les Chinois ont dévoilé une puce quantique, le Zuchongzhi 3.0 qui a équipé un ordinateur expérimental. La vitesse de calcul est « *un million de milliards de fois supérieure à celle des supraconducteurs les plus puissants* »,

selon les données du Physical Review Letters. On apprend aussi que Huawei va installer une constellation de 10 000 satellites, en orbite basse. Ce qui lui permettra de couvrir tous les recoins de la planète, avec une performance de 6e Génération qui repose sur l'Intelligence Artificielle. Les autres n'ont même pas dépassé la 5G.

Tout est à revoir : l'enseignement, les opérations chirurgicales, les solutions pharmaceutiques, les modélisations climatiques, les diagnostics en tout genre, la gestion administrative, le développement agricole etc Les engins auto-pilotes (bateaux, voitures, camions, drones taxis etc) ne seront plus qu'un jouet d'enfants.

Dans ces conditions, les annonces tonitruantes de Trump, le temps d'un mandat électoral, équivalent à la suffisance d'un élu qui se prend pour le bon dieu sur terre, totalement déconnecté du monde en mouvement.

Ary YEE-CHONG-TCHI-KAN

ARNAUD ROUSSEAU, PRÉSIDENT DE LA FNSEA, EST À LA RÉUNION

Deux mois après le passage de Garance, Le Président de la FNSEA est venu constater les pertes et faire l'état des lieux des aides engagées à La Réunion.

Deux mois après le passage de Garance, le Président de la FNSEA, Arnaud Rousseau, est à La Réunion. Cette visite était attendue par les agriculteurs réunionnais. Lors d'un point presse, Sarah Salah-Aly, agricultrice sur Saint-Benoît et présidente de la commission des agricultrices de la FDSEA a indiqué que *"jusqu'à présent, on n'a pas de nouvelles de ce que l'État a annoncé. Donc aujourd'hui, on est un peu perdu. On attend le soutien énorme de la FNSEA, du président Arnaud Rousseau et de son vice-président Jérôme Despey, pour qu'ils nous épaulent surtout"*.

D'autant plus que *"Garance a tout détruit sur son passage. On a 100% de pertes, donc pas de récoltes cette année"*, a indiqué cette dernière, qui assure que les agriculteurs sont *"obligés de tout recommencer, et ça demande de l'argent"*.

Attentif aux doléances, le président national du syndicat FNSEA a assuré qu'*"on a besoin de la solidarité nationale. Il n'y a pas un agriculteur qui puisse s'en sortir après un tel événement"*.

Pour Arnaud Rousseau, *"il y a un certain nombre d'annonces qui ont été faites, donc on ne peut pas dire que rien n'a été fait, indique Arnaud Rousseau. Notamment sur le plan fiscal, également au niveau d'allègements administratifs, qui souvent nous pourrissent la vie en tant que producteur. Mais constat, c'est qu'on n'est pas du tout arrivé au niveau de résultats que l'on souhaitait. Il nous reste beaucoup de travail à faire"*.

Le président de la FNSEA, et Jérôme Despey, premier Vice-Président du syndicat, ont évoqué la question de l'assurance. Deux ans après la rénovation de l'assurance récolte, qui nécessite encore des ajustements, car le changement climatique et ses effets ont des conséquences directes sur les revenus, les trésoreries, la compétitivité et la pérennité économique des territoires ultramarins.

Après avoir été à Mayotte, durant deux jours, Arnaud Rousseau et Jérôme Despey ont interpellé le ministre des outremer, Manuel Valls, le président français Emmanuel Macron, et la ministre de l'agriculture, Annie Genevard, sur la *"situation exceptionnelle des agriculteurs réunionnais"*.

"Maintenant que les annonces ont été faites, il faut que les promesses soient tenues, et que rapidement l'argent arrive dans les exploitations", a affirmé le président de la FNSEA.



TIZANE GRAN-MÈR POU SOULAZ DEMOUNE PRI DANN TOUTE SORTE PÈST.

Mézami yèr mwin la anparl bann tablatir i tonb dsi nou rényoné é mwin téi di galman dann mon kèr akoz pa noute médsine kréol rényoné pou soulaz bann malédikssion i tonb dsi nou épi dsi lé zote moune mé a komanssé par nou-mèm.

Si mi di azot mwin la fine konète in bonpé pèst issi La Rényon mi panss zot va kroir amwin : étan pti mwin la gingn la roujol, la koklush, la vérète .Mwin la konète gingn la fyèv palidéène , puss véra, la polio, aprés la deng, shikungunya, lo covid mi panss pa mwin la gagné. Bann maladi-la té plito zantiye avèk mwin é na pwin inn dan la bann la gingn koupe mon fil la vi.

Antouléka kan mi kalkil mon bann maladi mon souvnir sé ké ma soign amwin avèk bann trètman modèrn mé avèk sa la arzoute in pé tazantan bann médikaman gran-mèr.

Mézami yèr mwin la anparl bann tablatir i tonb dsi nou rényoné é mwin téi di galman dann mon kèr akoz pa noute médsine kréol rényoné pou soulaz bann malédikssion i tonb dsi nou épi dsi lé zote moune mé a komanssé par nou-mèm.

Si mi di azot mwin la fine konète in bonpé pèst issi La Rényon mi panss zot va kroir amwin : étan pti mwin la gingn la roujol, la koklush, la vérète .Mwin la konète gingn la fyèv palidéène , puss véra, la polio, aprés la deng, shikungunya, lo covid mi panss pa mwin la gagné. Bann maladi-la té plito zantiye avèk mwin é na pwin inn dan la bann la gingn koupe mon fil la vi.

Antouléka kan mi kalkil mon bann maladi mon souvnir sé ké ma soign amwin avèk bann trètman modèrn mé avèk sa la arzoute in pé tazantan bann médikaman gran-mèr.

Justin

Témoignages

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès
74ème année

Directeur de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès;
1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977:
Jean SImon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques
Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:
Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

Tél.: 0262 55 21 21 - Email : redaction@temoignages.re

Site Web: www.temoignages.re

Tél : 02 62 55 21 21

Publicité: publicite@temoignages.re

CPPAP: 0916Y92433